

La Democracia

SEMENARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. 1 peseta
Número suelto 10 céntos.

Anuncios y comunicados
à precios convencionales.

Redacción y Administración,
REAL, 42

EXÁMEN DETENIDO

¿QUE PASA EN EL CAMPO?

De abolengo le viene á este Ayuntamiento la tiranía con que siempre hicieron política y administración los elegidos del caciquismo, y aún hoy demuestran estos, á pesar de que los tiempos han cambiado desde Campos acá, que no en balde se ha gobernado con látigo á los vecinos de dicho Ayuntamiento desde hace muchísimos años.

El Sr. Salgado expuso á los mayores peligros al actual Secretario D. Joaquín A. Rodríguez, servidor suyo que jugó tontamente su vida, por una ingratitude segurísima, que no está lejos, y gracias á eso pudo organizar algo, después que pasaron los primeros momentos de lucha, los dispersos elementos políticos de aquellos contornos.

Aun recordamos que, por efecto de aquellas famosas elecciones en que don Laureano saliera derrotado en las personas de sus amigos, fueron perseguidos, procesados y presos unos cuantos vecinos del Campo que, si hoy parece haber olvidado las afrentas y los quebrantos que injustamente se les hizo sufrir, no creemos que hayan abandonado el deseo aquel que era placer de dioses; la venganza.

Por meterse en todo D. Laureano, ahí anda enzarzado en el asunto de la provisión del curato del Campo, trabajando por un sacerdote de Caldas contra un candidato de la misma parroquia á quien los presentes prefieren.

Esto tiene soliviantado los ánimos, y es de temer que los vecinos del Campo oigan en la cuenta de que D. Laureano no es más que un mercader político, judío por dentro, aunque manso y humilde por fuera.

Quando se acaban elecciones allá va el cacique con D. Clemente y con el señor Echeverría á ofrecer una carretera, y hasta le van un ingeniero para la mayor propiedad de la representación; peo esta martingala le ha sido descubierta y ya no producirá efecto.

Las riendas del poder las tiene el caciquismo con tener al Secretario de Ayuntamiento, al Juez municipal, y al recaudador de Contribuciones; pero estas riendas están ya muy podridas y es fácil que un día rompan y no sirvan para nada.

Consiste en que se organicen, se unan, y se lancen á la lucha los valiosos elementos republicanos del Campo, y en que no dejen de seguir asociados los agricultores.

El distrito municipal del Campo está, políticamente examinado, muy enfermo, y sospechamos que hasta no lo asiste con solicitud el médico Sr. Barros.

¡Loado sea Dios el día que, por falta de Médico, tenga que asistirlo el Veterinario.!

Hay que confesar que el Ayuntamiento del Campo, aun con las aproximaciones de elementos discordes un día no lejano, no vive una vida de paz.

La revancha, la envidia, el odio y los ideales políticos darán pronto al traste con esas apariencias de bonandanza y se reanudarán las luchas electorales, en las cuales el caciquismo llevará la peor parte, y el acta de D. Bernardo sufrirá pelizcosos y borrones.

¿QUE PASA EN CALDAS?

Que ya no pasa D. Laureano, como pasó hasta aquí, y que D. Bernardo, que hasta aquí fué pasando, no pasará ya más.

Pero, hagamos historia.

Poco después de la restauración, obra de Cánovas y Martínez Campos en colaboración, y cuando aún en Caldas seguían, para bien de todos nosotros, dirigiendo la política local los moderados y los liberales, también en colaboración, abandonó el Seminario conciliar de Santiago un sacerdote frustrado que siguió por enseñanza libre la carrera de Derecho; vino á Caldas una vez terminada, y comenzó á revelarse como poeta y como hombre de ideas avanzadas, escribiendo versos en romance, sin inspiración ni metro justo, y pronunciando discursos verbosíacos sin forma y sin métrica.

Por lo mismo que nadie entendía lo que decía, ni lo que rimaba, convinieron unos cuantos incultos de aquella época en que Caldas tenía un hombre; y, apovechando el sujeto la ocasión que la fortuna le deparaba, se entrometió en la política local poniéndose al habla con D. Andrés Bayón, D. Faustino Trapote, D. Tomás Mosquera, D. José Fernández, etc., etc., á los cuales se les fué subiendo á las barbas, descaradamente.

Las personas que en Caldas representaban á la sazón á D. Eugenio Montero, á D. Raimundo F. Villaverde y á D. Francisco Antonio Riestra, eran gente ocupada en el comercio ó en el ejercicio de sus carreras literarias, de buena posición económica, sin deseos de figurar, y de buena fé á toda prueba, y, por esta razón, el cura frustrado, que ni tenía capital, ni ocupación, pero que, en cambio, estaba dotado de una ambición y de una presuntuosidad desmedidas, se fué encaramando hasta obtener el acta de Diputado provincial.

Mientras esto sucedía un hermano suyo tenía abierto aquí un modesto comercio de paños, y con ellos hacía semanalmente los mercados de Cambados y Villagarzía.

Empezó el uno á trabajar de Abogado, á tener influencia en Pontevedra, á cobrar por la Comisión provincial, á disponer de Jueces, y á tirar el pego á sus protectores políticos, y poco á poco, con su juitismo enmascarado, y con su disfraz de hombre democrático y avanzado fué adquiriendo personalidad política mientras los otros la iban tontamente perdiendo.

El comerciante su hermano, siguió creciendo y se hizo con un pequeño capital, y más tarde, cuando ya el Abogado tenía nombrados todos los Secretarios de los Ayuntamientos del distrito, dedióse á embarcar emigrantes va iéndose de los citados

Secretarios, quienes no despachaban los documentos que eran necesarios á los emigrantes, no haciendo estos el viaje en los vapores de la Compañía que representaba el Agente en cuestión.

Y así, anda, anda, el Abogado ganando todos los pleitos y el comerciante embarcando todos los emigrantes, fueron adquiriendo dinero.

Pero la abogacía no daba tanto como el comercio, y el abogado reunió un capitalito cuando el otro ya tenía un capitalazo.

Después el comerciante se emborrachó con la industria, y por consecuencia de la influencia política hizo contratos de travesas y de expropiaciones que e valieron más de veinte mil duros, mientras el abogado iba decreciendo, teniendo menos pleitos y Jueces no tan complacientes.

Y llegó un momento en que la personalidad del abogado quedó anudada, eclipsada por la del eléctrico hermano, y la influencia política en poder de este por completo.

¡Como lamentaba el togado llorando, el tiempo que había perdido dejando que otro lo ganara á sus espaldas.!

Pero ya no tenía remedio.

Y llegamos al momento actual para descubrir de una vez á esos dos personajes.

Don Laureano Salgado, el comerciante, tiene hoy automóvil, es gerente de una poderosa industria de alumbrado por electricidad, pertenece al Consejo de Administración de otras Sociedades industriales, posee un palacete edificado por él, tiene otras dos casas en Caldas, una en Villagarzía, y es el amigo íntimo de D. Bernardo M. Sagasta, Diputado á Cortes por este distrito.

Don José Salgado, es el abogado; tiene una casa en Caldas, otra en Villagarzía, algunos foros, y un bufete que ya produce poco.

La representación política la tiene don Laureano; y, si bien dijo que se retiraba, no dejó á su hermano el sustituto; si no que dijo que le sustituiran D. Clemente Sagasta, D. José Echeverría y D. Jesús Salgado.

¡Pobre poeta y democrata de boquilla.!

La política seguida por los hermanos Salgado fué siempre oportunista; nunca rindieron culto á estos ó á los otros ideales se amoldaron á todos y á ninguno.

Engañaron á varios hombres públicos; y entre ellos al excelentísimo Sr. D. Pedro M. Sagasta, haciéndole creer que debía retirar su candidatura en cierta ocasión en que se vislumbraba una lucha costosa y de resultado dudoso.

Al Marqués de Riestra lo han disgustado en mas de una ocasión, obligándole á retirar el saludo á D. Laureano, si bien hoy le habla.

Toda la influencia de que dispusieron aprovecharla en beneficio propio, y ni una sola persona del pueblo que no se apele llide Salgado, ó no sea paciente suyo, tiene

nada que agradecerles, y hay muchos que tienen bastante que reprocharles.

Ya ultimamente, no sabiendo como utilizar esa influencia, la aprovecharon para hacer Secretario de este Ayuntamiento á su hermano Jesús, que no ha estudiado, ni hay cosa que mas le estorbe que el saber.

Su táctica fué rodearse siempre de personas sumisas, humildes hasta la humillación, incultas, aduladoras, fáciles á todo halago; su sistema fué el aparecer como hombres modestos y complacientes, de costumbres morigeradas, morales, ascetas; su tendencia ha sido la de apropiarse de la voluntad de los demás sin violencia, ó roer do rato, sin descubrirse.

Al que tiene algun pecado por el cual puede castigarse administrativamente, le atraen porque saben que ya no puede irseles y después lo convierten en ciego instrumento de su voluntad.

Las leyes fueron siempre letra muerta para ellos. Quando don Laureano construyó su casa, se elevó allí la calle, y puso dos peñaños en la vía pública, como si fuese la cosa más legal.

Esto á la faz del pueblo.

Desde la muerte de D. Antonio Roman Lopez, el Ayuntamiento de Caldas convirtióse en una merienda de negros. Se muestran Alca des á gentes sin cultura y sin talento; á juvenes sin experiencia, á hombres sin idea exacta de los deberes sociales, pero que han de ser instrumentos ciegos, como inconscientes, de la voluntad del caciquismo.

Se eligen para concejales aquellas personas que más se distinguen por su desafecto hacia la cosa pública, ó por su desconfiamiento de ella.

Se nombra Secretario á un ignorante de todo.

Y así funciona un litre Ayuntamiento... Sin Alcaldes, sin Concejales, sin Secretario, sin Escribientes, sin sesiones, sin... eso.

Abandonada la administración; empeñando el Ayuntamiento por culpa del Ayuntamiento mismo; litigando con el ex Arrendatario D. Manuel Bua, (de quien fué socio D. Jesús Salgado) por hacer sido la Corporación Municipal antes de ahora, una *socia* del Arrendatario; metidos algunos Concejales según es público, en el Arriendo de Consumos, en el que figura como arrendatario D. Francisco Fariña, que no se ocupa de la cobranza para nada; debiendo la Corporación á casi todos los vecinos del pueblo, hasta el punto de haber llegado á ser ejecutada, caso nunca visto entre nosotros; arreglando expedientes el Secretario del Campo Sr. Rodríguez por no haber aquí quien sepa hacerlo; marcando el Secretario las nuevas líneas de const ucción en unos ocho centímetros menos de la actual, cuando debe retirar esta á más de dos metros; haciendo un presupuesto en que no se consigna para gastar en las aldeas; sin emplear lo que se consigna para aquí; convirtiendo la ley en un *diavolo* con el que juega la influencia de Pontevedra como mejor conviene á los deseos caciquiles.... ¡quién va á pasar en Caldas! El Diputado

José Salgado *Joaquín Rodríguez*

be todo esto, lo autoriza con su silencio, lo toleran las autoridades superiores, no se atienden nuestras quejas cargadas de razón... ¿que vá á pasar en Caldas?

Los caciques ricos, el Ayuntamiento pobre: los caciques abusando del poder, los vecinos sin encontrar justicia: los caciques con sus hijos ó con sus hermanos empleados, sus vecinos trabajando para ganar con que pagarles; los caciques felices, tranquilos, gordos, los caciqueados tristes, sobresaltados, macilentos, sin carne; los caciques abusando de las leyes, los vecinos pidiendo inutilmente que las leyes sean cumplidas por todos; los caciques obteniendo milagros de Santos y Vírgenes, nosotros olvidados del divino poder, sin encontrar una Virgen, ni tropezar con un Santo...

—¡Esto es lo que pasa en Caldas!

(Se continuará).

De nuestro querido colega *El Federal* de Valencia:

A la prensa republicana

Compañeros: se ha iniciado en la opinión republicana un movimiento á favor de un programa común que una á todos los republicanos, y la prensa, esa palanca poderosa, debe ser la más interesada en conseguir este anhelo del pueblo y trabajar sin descanso hasta lograr la formación de un solo partido que acelere el triunfo de los ideales redentores; nada de tibiezas ni vacilaciones; á la guerra se contesta con la guerra, y para poderlos presentar frente al enemigo y darle la batalla decisiva necesitamos unidos, formando de los republicanos una sola voluntad, un sólo cuerpo, y esto se alcanza formulando un programa común que recopile todas las aspiraciones del pueblo.

Cesen de una vez para siempre las rivalidades políticas; olvidemos agravios hechos al calor de las contiendas y fijemos la vista sólo en la patria, que lucha desesperada para desprenderse de las garras de la reacción y del caduco régimen que la domina.

La prensa republicana es un sacerdocio, y todos los periódicos que lo ejercen deben de procurar señalar al pueblo la perturbación que las pasiones ha llevado á la democracia, y la necesidad de unirse para conquistar el engrandecimiento de la patria por medio de la República.

Dejémosnos de rivalidades y no dudemos de la fe republicana de los hombres que se sacrifican por los ideales, y unidos, formando una sola voluntad, vayamos adonde el deber nos llama.

Nosotros los más modestos de los escritores republicanos, nos dirigimos á la prensa toda de España pidiéndoles su concurso para la formación de un programa común, y ya que los principios fedrativos son aceptados por todos los republicanos, sirvan para cimentar el partido único.

Trabajemos sin descanso hasta lograr la aspiración del pueblo, que es un programa común que garantice el sacrificio que le hemos de pedir para implantar la República.

LA REDACCIÓN.

Nos adherimos incondicionalmente á lo puesto por el apreciable colega valenciano, y desde luego le ofrecemos nuestro

modesto y desinteresado concurso, para la realización de obra tan importante; y que tanto habrá de beneficiar al republicanismo español.

El Centenario de la Independencia

Un amigo nuestro, que guarda como oro en paño varios ejemplares de los periódicos *El patriota compostelano* y *La estofeta de Santiago*, que se publicaban en los años de 1810 y 11 y 1813 y 14, respectivamente, nos ha prometido facilitar copia de algunos trabajos y noticias insertos en aquellos para que los reproduzca LA DEMOCRACIA en su próximo número, dedicado á conmemorar la grandiosa epopeya de la Independencia.

Por demás está decir cuanto agradecemos la patriótica colaboración que honrará las columnas de este semanario y proporcionará datos interesantísimos para la *Historia de la guerra de la Independencia en Galicia*.

UNA LIGA CONTRA LOS MALOS CURAS

En Chaudes (Bélgica) acaba de constituirse una original Asociación compuesta exclusivamente de católicos, cuyo principal objeto es el de evitar la deserción de las filas de la Iglesia de gran número de fieles, que pasan á engrosar las de los adeptos del protestantismo. La causa de esta deserción no es otra que la relajación de las costumbres de gran parte del clero, que contrasta notablemente con las morigeradas y verdaderamente cristianas de una minoría del mismo y de la de todos los Pastores, que en gran número envía la Sociedad Bíblica de Londres aprovechando las favorables circunstancias que hacen cada día más fructífera su labor de propaganda.

Los escándalos dados por algunos curas, la indiferencia de los Prelados que no hacían caso de las quejas de sus feligreses, la desmedida evaricia de otros, su falta de caridad, las orgías, bacanales y espectáculos de lujuria de la mayor parte, sacudieron al fin la mansedumbre de muchos creyentes empujándoles fuera de la Iglesia, y, buscando refugio en otra que confesase á Jesucristo, decidieron ingresar en el Protestantismo, revistiendo la deserción los caracteres de un verdadero éxodo.

Para poner remedio al mal, que se extendía con famosa rapidez, se ideó por algunas personas de significación constituir la *Ligue contre les méchants curés*, que cuenta con la protección decidida del gobierno belga, que como es sabido pertenece al partido católico y viene disfrutando del poder hace años, y también la de varios Prelados que consideran más práctico reconocer la existencia del mal y atacarlo de frente, que ocultarlo y tratar de curarlo con paliativos.

Entre los acuerdos de la Liga que merecen especial mención figuran el *boicottage* ó sea el aislamiento de los

malos curas, no separándoles de sus feligreses, sino separándose éstos de ellos, haciéndoles el vacío, esquivando su trato, no admitiéndoles en sociedad, en una palabra. Otro es el de no asistir á procesiones en que vayan aquellos, no oír su misa, ni menos recibir sacramentos de sus manos y el que más excelentes resultados está dando es el de negarles todo auxilio pecuniario y prodigarlo á aquellos que se distinguen por su fervor, caridad y demás prácticas cristianas, colmándoles por otra parte de toda clase de atenciones.

Merced á esta original Liga, que recibe muchísimas adhesiones, se ha contenido la deserción de los católicos habiendo vuelto al seno de la Iglesia muchos de los que la abandonaron, y parece ser que pronto tendrá imitadores en Francia, Italia y España una institución tan simpática á los ojos de los buenos católicos como la que nos ocupa.

Desde Barro

Sr. Director de LA DEMOCRACIA.

Muy Sr. mio: Ruego á V. dé cabida en su ilustrado periódico á las siguientes líneas para que lleguen á conocimiento del Sr. Gobernador de esta provincia los hechos que se relatan por ser de interés para el municipio y de justicia que se atiendan:

La secretaría de este Ayuntamiento hace ya más de cinco meses se halla sin Secretario en propiedad á causa de la destitución del que la desempeñaba D. José Castrelos.

A raíz de la referida destitución fué nombrado interinamente D. José Casal para tal cargo, el que con acierto llenaba cumplidamente su cometido; al poco tiempo se ha visto con disgusto la separación de este funcionario, sin que sepamos las causas que la motivaron.

Fué nombrado para sustituirle un dependiente de farmacia, á quien no negamos aptitudes para despachar medicamentos, lamentando el abandono en que tiene dicho despacho público, pues pasan varios días en que no se abren aquellas oficinas, perjudicándose considerablemente los intereses del municipio

UN VECINO.

Por la redención de foros

El Presidente de la Sociedad de Agricultores de Teis nos ruega á medio de atento B. L. M. la inserción del siguiente documento, que con sumo gusto reproducimos:

«Este Directorio está plenamente convencido de que en la población rural de Galicia hay fuerzas bastantes para pesar sobre los diputados y senadores gallegos, á fin de que pidan á las Cortes la deseada redención de los foros.

Lo que se necesita es organizar esas fuerzas para que luchen unidas y dirijan sus tiros á un mismo blanco. Por eso importa que todas las Sociedades agrícolas se pongan en movimiento y no descansen en su empresa.

Las bases de esta organización deben ser las siguientes:

1.^a Toda Sociedad, al recibir esta carta, debe ponerse de acuerdo con todas las del partido judicial á que pertenece y dirigirse colectivamente por medio de telegrama al diputado por el distrito, rogándole que, sin pérdida de tiempo, excite al Gobierno en las Cortes á que presente el proyecto de redención de foros.

2.^a De esta manera conseguiremos que pidiendo todas las Sociedades de Galicia á sus respectivos diputados el cumplimiento de su deber, trabajen todos en Madrid por la redención de foros.

3.^a En el caso de que los diputados no apoyen abiertamente la redención, deben acordar las sociedades negar sus votos á dichos señores en las próximas elecciones y darlos en cambio á los que se comprometan á cumplir aquel deber. Así se acostumbrarán los diputados á defender los intereses del pueblo campesino y no á sacrificarlo por beneficiar al señorío, representado muchas veces por el mismo diputado que es el más interesado en el cobro de los foros.

4.^a Las Sociedades Agrícolas deben tratar siempre en sus reuniones el asunto de los foros y dirigirse cada quince días á sus diputados pidiéndoles lo que queda expresado.

5.^a Bien por escrito ó por medio de sus delegados deben las Sociedades dar cuenta del cumplimiento de estos acuerdos en el mitin que ha de celebrarse en la Coruña el 26 del corriente y sucesivos.

6.^a No basta que los diputados y senadores escriban cartas más ó menos afectuosas diciendo que están á nuestro lado, sino que es necesario que lo digan en las Cortes, que es donde esas palabras pueden tener valor y eficacia.

Recomendando á todos energía y constancia para seguir esta generosa campaña, os saludan y abrazan

El Secretario, Jacinto Crespo. — El Presidente, José Lago Martínez.

**

Circuló ya la convocatoria para el mitin antiforista que se celebrará en la Coruña secundando la campaña iniciada por los campesinos de Teis (Pontevedra) en favor de la redención de los foros.

El acto se celebrará en el Teatro Circo, á las diez de la mañana, y lo organiza la *Unión Campesina* de la Coruña.

Según la circular de referencia, además de la redención de foros y, como segunda parte de la campaña, se trata de la creación de la federación de *Unión Campesina* del Norte y Noroeste de España y de aquellas regiones que por razones de clima, costumbres, aspiraciones y necesidades se identifiquen con la región gallega.

Y añade:

«Federemos sobre la base del apoyo mútuo, y esta federación será la encargada de velar por nuestros intereses, instrucción, economía, salubridad, ganadería, agricultura, exportación e importación, adelantos modernos y todo cuanto sea en bien y mejora del campesino y del país. La federación hará de este pueblo disgregado y errante, un pueblo culto y unido, y los pueblos unidos no se pueden administrar de cualquier manera, seremos un pueblo fuerte por nuestra unión y respetado por nuestra grandeza y dejarán de estar nuestros intereses á merced de mandatarios cuneros que os llaman para que les voteis, pero no para daros y rendiros cuentas, y va siendo hora ya de que no haya derechos sin deberes, ni deberes sin derechos.»

COSITAS

A consecuencia de la última Junta general de accionistas de la Sociedad General Gallega de Electricidad ha dejado de formar parte de su Consejo de Administración nuestro convecino D. Laureano Salgado y Rodríguez.

Si el cargo que hasta ahora desempeñó D. Laureano fuera de índole política y voluntariamente lo abandonase, habría aquello de explicar la salida por causa de «su delicado estado de salud» ó por sus múltiples ocupaciones y se diría que la Sociedad quedaba satisfecha del celo, inteligencia, honradez y laboriosidad con que lo había desempeñado, pero en las sociedades anónimas no se acostumbra á emplear estas frases de cajón que continuamente vemos en la «Gaceta de Madrid.»

Más, mucho más, podríamos decir sobre esa noticia verdaderamente sensacional, pero por ahora nada añadiremos por que no nos gusta hacer *castillejos* en el aire. Limitándonos tan solo á celebrar que nuestro activo industrial libre de los asuntos de «La Toja» y la Sociedad General Gallega de Electricidad de cuyos Consejos dejó de formar parte en los últimos meses, pueda dedicar todas sus energías á negocios que como «Las minas del Sar» y las demicas, recientemente descubiertas ofrecen tan gran porvenir.

Para el miércoles 15 del corriente anunció algún periódico de la región la reunión en esta villa de la Junta general de la Sociedad Villagarcía Industrial.

En el deseo de tener á nuestros lectores al corriente de todo lo que ocurre pusimos á nuestros reporters en movimiento. Todo fué en vano. Nada pudieron averiguar en dicho día y los que fueran á la estación de Portas á esperarlos á la legada de los trenes regresaron diciendo que ninguno de los viajeros llegados á esta villa tenía cara de accionista.

El Cura párroco de San Esteban de Sayar D. Pedro Telmo Muñoz Garrido ha sido agraciado con el título de Caballero de la Orden civil del Mérito Agrícola.

Felicitemos á nuestro particular amigo por tan honrosa distinción.

Según nuestros informes no será este Sr. Cura párroco el único agraciado con condecoración, pues dentro de poco le concederán una cruz al sabio, ilustre y virtuoso Cura párroco de San Andrés de César D. Benito Salgado Piñero, como premio á sus relevantes y excepcionales aptitudes.

Dicemos que al efecto se está destruyendo el oportuno expediente y de recoger datos está encargado un querido amigo nuestro que desde hace tiempo tiene del Sr. Salgado el juicio que se merece.

Correspondencia administrativa

Barro.—A. O.—Pagado hasta fin Marzo.

Cuntis.—M. B.—Id., id.

Moraña.—M. C. A.—Id., id.

Carracedo.—A. S.—Id., id.

Villagarcía.—H. de J. G. R.—Id., id.

Rogamos á los suscriptores que se hallan en descubierto con esta administración se sirvan ponerse al corriente en todo lo que resta de mes, pues en otro caso dejaremos de servirles el periódico.

Pasatiempo

Sir, Roberto, Amala, Casiana y Cipriano Eupluncis.

(Con estas letras debidamente combinadas formar los nombres de tres archipiélagos y dos islas.)

E. R. I.

NOTICIAS

En San Clodio lugar de Relosío (Rivas del Si) ocurrió el 17 del corriente un suceso que es objeto de todas las conversaciones en aquella comarca.

Hallábase jugando unos niños y vieron que unos perros arrastraban un feto, y cuando trataban de arrancárselo se acercó una joven llamada María González, sirvienta de D. Pedro Arroyo, la cual se dirigió á los jóvenes y les dijo:

—Dejad eso, que no es nada.

Y seguidamente cogió el feto, hizo una ligera excavación en la tierra y lo depositó en ella.

Los niños dieron conocimiento de lo ocurrido á sus respectivos padres, quienes se apresuraron á dar parte del suceso al Juzgado municipal, que se presentó seguidamente en el lugar de lo ocurrido, á las once de la noche, permaneciendo allí hasta las siete de la mañana del día siguiente.

Al cabo, y después de varias averiguaciones, se vino en conocimiento de que el feto era de la María González.

Esta, por ahora, continúa en libertad. Espéase que el Juzgado de instrucción se haga cargo de las diligencias practicadas.

El día 15 de mayo próximo se celebrará en Madrid un sorteo especial de la Lotería con motivo de la conmemoración del Centenario de la Independencia.

Ha de constar de 22.000 billetes al precio de 150 pesetas cada uno, divididos en décimos de 15 pesetas, distribuyéndose 2.386.020 pesetas en 1.101 premios.

En breve publicará la *Gaceta* las correspondientes disposiciones, declarando válida la cantidad de 25.000 pesetas como crédito asignado á la provincia de Coruña para caminos vecinales, y anunciando las subastas de acopio y conservación de carreteras de varias provincias, y entre ellas de las de Pontevedra, Coruña y Lugo.

El presidente del Centro Gallego de la Habana, Sr. López Pérez está siendo muy visitado en la Coruña por autoridades y comisiones.

Estos días ha recorrido los establecimientos y edificios más notables de la capital.

Visitó el mausoleo de gallegos ilustres, y ofreció que, caso de no existir obstáculos, el Centro costeará un sepulcro con destino á Curios Enríquez.

El Ayuntamiento obsequió al señor López con un banquete y una serenata.

Marcó á Paris, y volverá á Galicia, donde pasará el verano, regresando después á la Habana.

En algunos viñedos del Ribero de Avia se ha presentado la filoxera con caracteres alarmantes, porque amenaza propagarse para desesperación de aquellos viticultores.

La Sala de Gobierno del tribunal Supremo estimó una reclamación formulada contra el nombramiento de D. Casimiro Maquieira para el cargo de fiscal municipal de Barro, hecho por la audiencia Territorial de la Coruña.

Se deja en su virtud, sin efecto, dicho nombramiento y se designa en su lugar al reclamante Don Ramón González Ortigueira.

El día 1.º de Mayo próximo comenzará á funcionar en la Coruña una *Caja Agrícola*, dedicada á operaciones de préstamo.

Estas se efectuarán solamente con los labradores socios de la Cámara Agrícola de aquella capital, y de las sociedades federadas á la misma.

Hasta 50 pesetas se cobrará el cinco por ciento de interés; de 50 á 500 el cuatro y medio; y de 500 á 750, el cuatro.

Después de haber permanecido una breve temporada el lado de su esposa é hijos, regresó á Buenos Aires nuestro apreciable convecino D. José Corral, á quien deseamos feliz viaje y muchas prosperidades.

Terminadas las vacaciones de Semana Santa, regresaron á Santiago y Vigo los escolares de esta villa que cursan sus estudios en aquellos centros docentes.

Un desgraciado accidente, del que fué víctima un honrado convecino nuestro, ha ocurrido en Padrón, á las once de la mañana del sábado 18 del actual.

Soltóse según dicen una amarra de la línea que conduce la energía eléctrica, y á consecuencia de ello, se desprendió un cable de alta tensión, cayendo al suelo, alcanzando debajo á José Ortigueira, vecino de este pueblo, recibiendo una descarga tan intensa, que falleció casi instantáneamente.

Algunos transeúntes acudieron á auxiliar al desgraciado Ortigueira, acto seguido de haberse desprendido el cable, pero ya era cadáver.

Quizá en esto, como en otras desgracias ocurridas en la desdichada red de la *Sociedad Gallega de Electricidad* quepa alguna culpa á esta empresa. Procuraremos informarnos, y procederemos como nos dicte nuestra conciencia, aun cuando no se nos atiendan.

Descanse en paz el malogrado Ortigueira, y deseamos á su familia resignación ante tal desgracia.

Imprenta de «La Libertad»

EN LOS TALLERES

— DE —

Lois Hermanos

DE ASTORGA, LUGO Y PONTEVEDRA

se ejecutan toda clase de trabajos tanto en mármol como en toda clase de piedra.

Fernández & Cabanillas

AGENCIA DE NEGOCIOS Y PROCURADURÍA REPRESENTACIONES MINERAS

PONTEVEDRA — OLIVA, 11

SE VENDEN DOS CASAS

Una en construcción, sita en la Travesía Sagasta (carretera de Pontevedra á Santiago) que limita por el Norte con la de don Antonio Silva Nartallo y por el Sur con la de Camilo Otero.

Otra señalada con el número 15 del barrio de la Alhondiga con todas sus dependencias y terreno por el Norte destinada á huerta y viñedo.

Del precio y condiciones informará el Procurador D. Jesus Navia.

SE ARRIENDA

la casa de planta baja que del callejón de la calle de los Hornos va á la Travesía, propia para carpintería ó almacén.

Doña Carolina Mosquera informará.

SE ALQUILA

El segundo piso de la casa que en la calle Real habitó últimamente D. Elisardo Domínguez y la casa que en Cimadevila ocupa la Recaudación de Contribuciones.

Para precio y condiciones dirigirse á D. Elisardo Domínguez.

**

AGUAS

Clorurado-Sódico-Sulfuroso-Azoadas termales-Muy radioactivas
DE ACUÑA ENCALDAS DE REYES

TEMPERATURA 37° C.—TEMPORADA OFICIAL DE 1.º DE JULIO Á 30 DE SEPTIEMBRE

Son muy radioactivas; pues en la primera investigación hecha en Madrid con agua embotellada á los siete días de recogida, acusó 112,42 voltios hora-litro, esperándose que duplicará su radioactividad cuando se investigue de nuevo en preciosa propiedad en agua de menos de tres días.

Estas aguas, útiles en muchas dispepsias catarras intestinales, bronquiales y de la vejiga y en diversas enfermedades de la piel, así como en el histerismo y en la neurastenia, son especialmente eficaces en las propias de la mujer (enfermedades del útero y de sus anexos, esterilidad, desarreglos menstruales, etc.)

Sobre el balneario que está provisto de una completa instalación balneario hidroterápica, servida por motor eléctrico, evántase un soberbio hotel con teatro, salón de fiestas, gabinete de lectura, billares, etc., pudiendo albergar como damente más de cien bañistas

Desde las hermosas galerías y terrazas del edificio, emplazado de la margen izquierda del río Umiá, á la entrada de un hermoso puente, disfrutase de un paisaje incomparable

Ha contratado se vicio de fonda una persona muy versada en esta industria, y los precios son muy moderados,

Desde la estación de Portas, en la línea de Pontevedra á Carril hasta Caldas se tardan ocho minutos, cuyo recorrido se hace en cómodo carruaje,

Dirige este establecimiento desde hace once años el Médico-Director del Cuerpo de Baños, por oposición,

DR. D. FELIPE ISLA

Compañía Amburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVEGACIÓN ENTRE EUROPA Y EL RIO DE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES.—CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden

VAPORES DE GRAN ESTABILIDAD

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES se despacha de Vigo el 9 de Mayo de 1908 el vapor correo

Cap Ortegál

Para los mismos puertos saldrá también el 25 de Abril el vapor correo

Cap Blanco

Para PARÁ, y MANAOS se despachará de Vigo el 7 de Mayo de 1908 el vapor correo

Antonina

Para la HABANA, VERACRUZ y TAMPICO, se despachará de Vigo el 25 de Marzo de 1908 el vapor correo

Babaria

Para los mismos puntos saldrá también de Vigo el 5 de Mayo de 1908 el vapor correo

Allemania

Agente en Caldas, Villagarcía y Carril

Don Elisardo Domínguez

JOAQUÍN LESQUEREUX

PROCURADOR

CALDAS DE REYES

FARMACIA Y LABORATORIO

DE

M. ADOLFO MOSQUERA

CALDAS DE REYES—REAL 56—CALDAS DE REYES
(Frente á la Plaza del Pescado)

Productos químicos-medicinales modernos y legítimos de las mejores marcas de Europa, con especialidad de Merck, y Zimmer. Especificos nacionales y extranjeros. Aguas minerales. Dosimetría, Bragueros, irrigadores, cánulos, sondas, geringas, pulverizadores, inha adores, bañaderas para los ojos, medias de goma. Surtido completo en apósitos anti sépticos y jabones medicinales.

La mejor surtida y la más económica.

LA MUTUA IBERO AMERICANA

SOCIEDAD GENERAL DE AHORRO Y SEGUROS MÚTUOS DE VIDA

Legalmente constituida con arreglo á las Leyes vigentes y domiciliada en Madrid.

Representante en la provincia de Pontevedra

DON ELISARDO DOMINGUEZ

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad Española Mútua de Seguros

De INCENDIOS, en todas sus clases, incluso el de las mieses tanto en el campo como en los graneros.
De HELADAS Y PEDRISCOS.
De GANADOS.
De VIDA, pagaderos al fallecimiento del asegurado.

En los seguros de HELADAS Y PEDRISCOS tiene la consideración de admitirlos sin cobrar las cuotas, hasta el 30 de Abril en las Heladas, y 31 de Octubre en los de Pedriscos.

Domicilio social: Preciados 23—Madrid

Representante en Caldas de Reyes

Capital Asociado 92.846.575 Pesetas

Joaquín Lesquereux.—Procurador

COMERCIAL UNIÓN

Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en Caldas: D. Elisardo Domínguez

Alambre Inglés

á 22 pesetas quintal completo

SE VENDE EN EL

Almacén de don Elisardo Domínguez

VENTA

Se vende la casa número 35 de la Calle de la Herrería, y un terreno a trojar y trepa de roble sito en Somonte de 37 conchas.

Del precio y condiciones informará don José Cidón, en Caldas.